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桃園市龜山區公所會議紀錄 

會議名稱：桃園市龜山區公所 113年性別平等專案小組會議 

時間：113年 4月 16日（星期二）上午 10時 

地點：本所 2樓視訊會議室 

主席：張召集人兼主席嘉平                                                      記錄：李夏苹 

出席人員：詳簽到表 

壹、主席致詞： 

今天很榮幸邀請到性平辦執行長劉怡伶參議及中央大學姜貞吟教授蒞臨指

導，這是一個溝通的平台，有助於增進公所性平業務的推展，落實

CEDAW 公約在各項業務中。在市府各局處、各區也看到大家推展許多特

色性平業務，我也跟性平承辦夏苹和玉菁課長說，今年要來推一個貼近民

意，有特色的性平計畫。 

我們性平業務的承辦課室社會課，在臨櫃業務的辦理過程中，發現了實質

存在的月經貧窮問題。曾有民眾來公所櫃台洽公，反映身障的女兒每逢生

理期，就要耗掉許多生理用品，但又沒有足夠的金錢購買，只能用尿布代

替，造成尿布疹、發炎等情形。公所和龜山境內宗教團體昭明講堂合作，

推出一個原本稱作「青春好棉」的計畫，由宗教團體提供生理用品，臨櫃

發放，也配合公所年度的物資發給弱勢民眾。經過性平辦的 2場培力工作

坊，修正名稱為「守護之翼-友善生理用品計畫」，以嘉惠更多年齡層的

弱勢女性。 

我自己在受簡任訓的時候，也做過用 STEM(科學、科技、工程、數學)提供

女性勞動參與率的專題，發現性別議題不是只有針對女性，而是回應到臺

灣這個多元性別的社會。台灣是亞洲第一個通過同婚，一個多元、包容的

社會，尊重每一種性別和性傾向。未來公所性平業務的推動，希望用非常

嚴肅、平等、包容的態度來推動。沒有說要名列前茅，只希望更貼近民

意，用創新的思維和方法來推動。昨天我們去市府受頒「桃園創新提案
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獎」，也是業務承辦由臨櫃業務發現需求，提出貼近民意的友善創新做

法，市長致詞的時候說，他很高興看到有許多得獎的提案，都是最基層的

同仁提出來，基層同仁是推動政策最直接的角色，他們發現問題，並提出

解決方案，值得嘉許，也有賴長官和更高層級的支持，投注更多資源，做

一些改善，讓民眾更有感。 

今天難得劉參議和姜委員來幫我們指導，針對性平業務的推動和性別預算

等等，給予寶貴的建議，期待今天的會議大家能取得共識。我們首先邀請

劉怡伶參議致詞。 

貳、劉怡伶參議致詞： 

今天很高興看到公所邀請了姜委員出席，以往我們都是公所委員自己討

論，今天有外聘委員蒞臨指導，又向前邁進了一步。剛剛我聽到區長致

詞時講的這一席話，感到很欣慰，我們在性平業務的會議上，有時候會

聽到大家說，性平業務跟我的業務沒有什麼相關，但性平業務就是，看

到需求，無論是哪種性別，甚至非關性別，只要是弱勢，或不利族群，

看見他們的需求，我們自己找到可以規劃的方案來做執行，這次看到特

色計畫當中，我們同仁自己發想，這樣很好。張區長擔任公職以來，一

直都是很創新，有想法，當了區長之後，相信性平的想法和做法，可以

在龜山更落實。 

性平業務，以往我們在市府各局處，制定一些政策來推動，但除了政策

之外，向下扎根是更重要的事情。經由特色計畫的推廣，可以真正落實

政策，幫助到一些需要幫助的人。 

參、外聘委員姜貞吟教授致詞： 

今天很高興可以來到龜山區公所，我平常比較有機會去到中央或地方政

府，討論法規或政策層面的性平方案，今天來到龜山，可以接觸到不同層

面，也就是政策或方案在基層扎根的情形。之前在市府性平辦的培力工作
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坊，聽到龜山提出生理用品友善方案，覺得是個不錯的方案，期待今天的

會議可以經由討論，得到更多的方向，讓計畫更完整。 

肆、會議報告事項： 

一、確認前次會議紀錄：委員無異議，會議紀錄備查。 

二、前次會議紀錄決議事項辦理情形： 

序 決議事項 辦理情形 

1 在臨時動議之後，加長官評核的時間 已加入議程 

2 在訂定要點時，可以把佃農夫妻納進來，

性別比例就會比較容易達成 

已會辦權責單位配

合辦理 

3 從生活周遭的角度切入，就感覺起來沒有

那麼難，同仁也比較有方向去做 

融入業務辦理精神 

4 金桃獎－性平好故事參獎，不一定要去找

在推動女權的人，可以從日常生活遇到的

人著手，有些為人生努力拼搏的故事，本

身就很激勵人心，可以去了解看看 

已完成參獎提案 

三、工作報告：(詳如會議資料冊) 

(一)性別主流化工具年度執行成果、對民眾推展 CEDAW案例宣導媒材宣

導規劃成果及公所落實性別平等措施。 

(二)檢附 112年本所執行成果表。 

(三)性別預算編列：112年性別預算共編列 10萬元整，共執行 10萬

5,000元整 (執行率 105%)；113年性別預算編列 14萬 4,000元整。 

伍、提案討論： 

提案一 

提案單位：龜山區公所 

案由：提報本所 113 推動性平特色計畫。 
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說明：依據本府 112 年 12月 22日府社綜字第 1120360156號函，為推動及研

擬 13區公所推動性平特色計畫，辦理 2階段工作坊。本所依建議修正

計畫並依限提報。 

決議：配合辦理。 

提案二 

提案單位：龜山區公所 

案由：討論性別平等業務聯繫會報辦理情形。   

說明： 

一、本府 13 個區公所分為 2 組，個別召開會議。本區為第一組，按順序今

年由本區召開。 

二、各組每年召開 1 次會議，原則上於每年 10 月底前召開完竣，並提報性

別主流化推動組備查。  
決議：本所將安排與會機關與公所，至昭明講堂參訪，介紹本區特色計畫「守

護之翼-友善生理用品計畫」發想及推行情形，並辦理餐敘活動。 

提案三 

提案單位：龜山區公所 

案由：修正本所 112-115年性別主流化實施計畫。   

說明：依據本府 113 年 3月 14日府婦權字第 11300703431號函，修正本所

112-115年性別主流化實施計畫並經性別平等專案小組討論後依限回

復。 

決議：配合辦理依限回復。 

陸、臨時動議：(本次無) 

柒、意見指導： 

劉參議怡伶： 

一、 感謝業務單位用心，會議資料準備得很完整。 

二、 提醒行政院有修正關於性別意識培力的人員，參加對象擴大為政務人

員、一般公務人員、主管人員、其他專任人員。 



5 
 

三、 剛剛聽到工作報告，龜山區在推動社區發展協會修改組織章程的部

分，成效高於他區。在性別比例比較懸殊的社區，如文青(女性比例較

高)、龍壽和舊路社區(男性比例偏高)，可設法去探討背後的原因，以

找到改善方案。 

四、 在哺乳室的規劃中，建議公所考量男性帶小孩出外的需求，並思考如

何在不相互干擾的情況下，提供多元性別使用。 

五、 從 112 年社區幹部觀摩走訪淡水女路做延伸，桃園大溪從歷史脈絡中

爬梳屬於他們的女路，龜山公所有興趣的話，也可盤點一下資源，看

有沒有適合發展成女路的元素。 

六、 公所性平特色計畫立意良善，也可思考臥床的女病人，從醫院、安養

院著手，發展新的月經友善路線。 

姜委員貞吟： 

一、有關性平意識培力課程，可朝以下幾點方向規劃： 

(一) 建議可以去找《廳下火》這部紀錄片，雖是客家祭祀的議題，但和

閩南、外省的傳統觀念也相關，值得討論的地方很多。 

(二) 可以思考 AI、大數據、性別科技應用在業務上的課程規劃。 

(三) 長照議題：探討照顧者、被照顧者的關係，高齡換居的議題、斷食

善終、在家安寧。 

二、工作報告中，社區幹部性別比例成長，是龜山區很重要的成果。有些

社區，例如龍壽、舊路比例還是比較懸殊，可以多加輔導。 

三、哺乳室的設置可考量男性帶小孩的需求，呈現多元性別都可使用。 

四、公所性平特色計畫很值得期待，中央大學有一個「性別小彩坊」，曾

經辦過月經主題的展覽，相關資料會後可提供給公所。 

五、守護之翼計畫中，請問是只有跟女性為主的宗教寺廟建立聯結嗎？因

為很多傳統以男性為主的宮廟，存在月經汙名化的問題，如果能擴大

這方面的聯結，例如說在廟會活動時，請女性擔任抬轎者的角色，破
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除傳統迷信思維，相信可以對應到 CEDAW第 5條－締約各國應採取一

切適當措施，包含改變男女的社會和文化行為模式，以消除基於性別

而分尊卑觀念或基於男女任務定型所產生的偏見、習俗和一切其他做

法。 

六、祭祀公業業務中，因應大法官釋憲解釋，有 2年修改規約的空間，請

公所加強宣導，勿隨意讓祭祀公業鑽法律漏洞，應將性別平等落實在

祭祀公業之規約中。 

決議事項： 

一、 感謝劉執行長及姜委員提供寶貴的建議，請業務單位參照辦理。 

二、 未來辦理宮廟活動時，可考量由女性擔任抬轎者，設法破除性別歧視及

月經迷信。 

三、 祭祀公業規約的部分，請業務單位人文課加強宣導。 

捌、 散會：11 時 30 分 


